
К 20-ЛЕТИЮ НАРОДНОГО ФОРУМА АБХАЗИИ "АИДГЫЛАРА" 

10 декабря. 20-летию Народного Форума Абхазии "Аидгылара" ("Единение") посвящалось 
собрание Сухумского отделения НФА, состоявшееся в Абхазском Институте 
гуманитарных исследований. 

В торжественном мероприятии участвовали ветераны НФА, Вице-президент Р. Хаджимба, 
депутаты Парламента РА, представители региональных отделений Форума. 

Председатель Сухумского отделения НФА В. Зантария поздравил всех с юбилеем и 
рассказал об истории создания и деятельности Народного Форума, поименно отметил 
главных действующих лиц национально-освободительного движения. Зантария 
подытожил свое выступление мыслью о том, что "историю Форума следует описать в 
учебниках, чтобы подрастающее поколение знало о роли НФА в национально-
освободительном движении народа Абхазии". 

Ветераны НФА P. Агрба, Л. Аргун, Р. Чанба, Р. Смыр и другие вспоминали факты из 
прошлого НФА, говорили о том, что участие в деятельности Форума стало самой яркой 
страницей в их биографии. 

В интервью Апсныпресс один из основателей НФА О. Дамениа сказал: 

"Роль НФА настолько очевидна, что приукрашивать или выдумывать что-то не 
приходится. По существу, в довоенный и военный периоды НФА руководил нашим 
народом, объединил не только абхазов, но и другие этнические общины - русских, армян, 
греков". 

По словам Дамениа, трудно переоценить роль Форума в выборной кампании 1991 г. в 
объединении народа и организации сопротивления агрессору в начале войны. 

"В руководстве было мощное, сильное ядро - Алексей Гогуа, Сергей Шамба и другие. Это 
были люди, которые пользовались доверием народа, влияли на общество, и, самое 
главное, обладали такими качествами, которые помогли Форуму выполнить свою миссию. 
Разумеется, были проблемы, упущения, ошибки, трудности, но в целом руководству 
"Аидгылара" удалось тогда с честью справиться со своей исторической миссией", - 
подчеркнул Дамениа. 

20 лет назад, 13 декабря 1988 г. в Сухуме состоялся Учредительный съезд Народного 
Форума Абхазии. 

Апсныпресс 

 

ВСТРЕЧИ В МИДЕ РА 

10 декабря министр иностранных дел С. Шамба встретился со Спецпредставителем 
Генсека ООН Й. Вербеке. 

Шамба и Вербеке обсудили возможность принятия нового мандата Миссии ООН в 
Абхазии. Спецпредставитель выразил поддержку инициативе абхазской стороны о 



возобновлении в Галском районе республики четырехсторонних встреч с участием 
Абхазии, Грузии, России и ООН. 

10 декабря Спецпредставитель Евросоюза по кризису в Грузии П. Морель побывал в 
Абхазии. В Сухуме состоялась его встреча с министром иностранных дел Абхазии С. 
Шамба. Во встрече участвовал и Спецпредставитель Генсека ООН Й. Вербеке. 

"Целью нашего визита является подготовка к третьему раунду международных дискуссий 
по безопасности на Кавказе, запланированного на 17 - 18 декабря в Женеве. Мы будем 
ждать на этой встрече абхазскую сторону", - сказал в начале встречи П. Морель. Он 
сообщил, что в составе делегации также спецпредставитель Греческого представительства 
ОБСЕ по затяжным конфликтам X. Христопул чс. Греция, по словам Мореля, с 1 января 
2009 года будет председательствовать в ОБСЕ. В настоящее время в ОБСЕ 
председательствует Финляндия. 

В свою очередь, глава МИД Абхазии С. Шамба отметил, что официальный Сухум уже 
получил приглашение принять участие в дискуссиях. "Мы примем участие в этой встрече 
и намерены активно работать по вопросам повестки дня", подчеркнул Шамба. 

П. Морель назвал предыдущую встречу в Женеве, состоявшуюся 18 - 19 ноября, 
"полезной" и отметил, что прибыл в Сухум "с новыми идеями, которые могут сделать 
следующую встречу еще более продуктивной". Остальная часть встречи прошла без 
участия журналистов. 

Спецпредставители ЕС, ООН и ОБСЕ являются сопредседателями женевского процесса. 

 

ДЛЯ УСИЛЕНИЯ ОХРАНЫ ГРАНИЦЫ 

10 декабря. В соответствии с приказом Верховного главнокомандующего, Президента 
Абхазии С. Багапш об усилении охраны госграницы РА в целях поддержания 
пограничных сил и средств в Галский район передислоцированы артиллерийские и 
танковые подразделения Восточной группы войск. Об этом Апсныпресс сообщил 
начальник Генерального штаба Минобороны РА А. Зайцев. 

Зам. министра обороны Абхазии А. Павлушко в интервью Абхазскому телевидению 
пояснил, что "на первом этапе в Галский район передислоцируются мотоманевренная 
группа ВГВ, подразделения разведки и спецназначения для развертывания пунктов 
дислокации, подготовки их к работе, организации службы войск и быта личного состава". 

"В дальнейшем, после развертывания этой группировки, будет передислоцирован полк 
ВГВ, который будет содействовать погранвойскам республики в охране государственной 
границы", - отметил Павлушко. 

Как сообщили в Министерстве обороны республики, в составе полка ВГВ - танковые 
подразделения, минометный и артиллерийский дивизионы, а также военнослужащие с 
боевой выкладкой. 

"С сегодняшнего дня подразделения Абхазской армии займут места в нижней зоне 
Галского района - населенных пунктах Набакиа, Таглане и Пичоре. В своей повседневной 
службе они будут взаимодействовать с подразделениями Министерства обороны России, 



расквартированными в приграничном районе Абхазии", - подчеркнули в оборонном 
ведомстве республики. 

Передвижение войск в Галский район Абхазии лично контролирует министр обороны 
Абхазии генерал-полковник М. Кишмария. 

 

СВИДЕТЕЛЬСТВО АВТОРИТЕТА УЧЕНОГО 

Российская Академия наук главный Ботанический сад им. II. В. Цицнна и Совет 
ботанических садов России включили док-гора биологических наук, директора института 
ботаники Академии наук Абхазии Сергея Бебия в оргкомитет Международной научной 
конференции "Проблемы современной дендрологии". Об этом Апсныпресс сообщили в 
Академии наук Абхазии. 

С 30 июня по 2 июля 2009 г. в Главном Ботаническом саду им. Ы. В. Цицина РАН 
состоится Международная научная конференция "Проблемы современной дендрологии", 
посвященная 100-летию со дня рождения членкора АН СССР П. И. Лапина. 

В оргкомитет также включены директор Ботанического сада Кистенбош Ван Джарсвельд 
(г. Кейптаун, ЮАР), доктор биологических наук Т. Элайс (Национальный Арборетум, 
Вашингтон, США), генеральный секретарь Международного совета ботанических садов 
по охране растений С. Олсдфилд. 

Председатель оргкомитета - доктор биологических наук, директор Главного 
Ботанического сада им. Н. В. Цицина РАН А; Демидов. 

 
 

ВОПРОС О ПРИЗНАНИИ - В ПОВЕСТКЕ ДНЯ БЕЛОРУССКОГО 
ПАРЛАМЕНТА 

МОСКВА, 10 декабря. (ИТАР-ТАСС). Белорусский Парламент может рассмотреть вопрос 
о признании Абхазии и Южной Осетии в 2009 году. Такое мнение высказал сегодня глава 
парламентской комиссии по международным делам и связям с СНГ С. Маскевич. "Вряд 
ли стоит спешить, но и затягивать с принятием решения также не нужно. Если мы не 
успеем определиться по этому вопросу к Новому году, я в этом ничего страшного не 
вижу. Значит, это произойдет в следующем году", - сказал он в интервью газете "Время 
новостей". "Это серьезный вопрос, и при его обсуждении нам надо помнить, что 
Белоруссия - союзник России. Мы с пониманием отнеслись к действиям России в связи с 
ситуацией, которая сложилась на Кавказе в августе", - подчеркнул белорусский 
парламентарий. 

"Обращение Южной Осетии я получил буквально на днях, а Абхазия официально 
обратилась в наш Парламент раньше", - пояснил он. По словам Маскевича, "ни один из 
органов власти не будет решать этот вопрос самостоятельно". Столь значимое решение, 
как признание независимости, "должно приниматься с учетом настроений в обществе", 
считает глава комиссии. 



НАЛАЖИВАЯ ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ 

МОСКВА, 10 декабря. РИА Новости. Посол Абхазии в Российской Федерации И. Ахба 
вручил копии верительных грамот статс-секретарю - заместителю министра иностранных 
дел России Г. Карасину, сообщает официальный сайт министерства. 

По информации российского внешнеполитического ведомства, в ходе беседы "состоялось 
обсуждение вопросов, связанных с работой, проводимой внешнеполитическими 
ведомствами России и Абхазии в целях налаживания двустороннего сотрудничества, в 
том числе формирования его договорно-правовой базы". 

"Важную роль в этом призваны сыграть посольства России и Абхазии, которые в 
ближайшее время начнут функционировать в Сухуме и Москве", - говорится в сообщении 
МИД РФ. 

Россия 26 августа признала независимость Южной Осетии и Абхазии, 9 сентября между 
государствами были установлены дипломатические отношения. В конце октября Д. 
Медведев назначил российских послов в этих республиках: Э. Каргиев стал главой дип-
представительства РФ в. Южной Осетии, а С. Григорьев - послом в Абхазии. 

 
 

ЗАЩИЩАЯ ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

10 декабря во всем мире отмечался День прав человека. В этот день, 60 лет назад, была 
принята Всеобщая Декларация прав человека. 

В Абхазии вопросами, связанными с защитой прав человека, занимаются парламентский 
Комитет по правам человека и соблюдению законности, Уполномоченный по правам 
человека при Президенте РА, целый ряд неправительственных организаций, 
Общественная палата. В Сухуме функционирует Офис ООН по правам человека. 

В интервью Апсныпресс Уполномоченный по правам человека при Президенте Г. Отырба 
отметил, что "эта должность была введена для обеспечения гарантий государственной 
защиты прав и свобод граждан, их соблюдения и уважения государственными органами и 
должностными лицами". Отырба напомнил, что Комиссия по конституционной реформе 
при Президенте страны внесла предложение о введении в республике института 
омбудсмена. 

Г. Отырба сообщил, что за год к нему обратилось с жалобами и заявлениями на 
нарушения прав более 80 граждан. "Хочу подчеркнуть, что Уполномоченный по правам 
человека, в первую очередь, осуществляет деятельность, направленную на 
предотвращение нарушений прав человека со стороны органов власти и местного 
самоуправления и на защиту прав человека. Существенным является также то 
обстоятельство, что в системе обеспечения прав и свобод человека Уполномоченный 
выступает как государственный орган, следовательно, он охраняет только те 
обязательства, которые взяло на себя государство по отношению к человеку", - отметил 
Отырба. 

 
 



МЫ ВСЕ, "ВЫШЛИ" ИЗ НАРОДНОГО ФОРУМА... 

Автор: Наталья Шульгина 

Национально-освободительное движение, ярким выразителем которого стал Народный 
Форум Абхазии "Аидгылара", - это история становления нашего государства. Многие 
политики, которыми ныне гордится наша республика, вышли из Форума. На днях в 
Абхазии будут отмечать 20-летие создания НФА, сумевшего объединить различные слои 
населения, сплотить не только абхазов, но и представителей других национальностей во 
имя единственной идеи - независимости Республики Абхазия. Накануне этого события я 
встретилась с министром иностранных дел РА Сергеем Мироновичем Шамба, 
возглавлявшим НФА в предвоенный период. Понятно, что в одном материале невозможно 
отразить годы работы Форума, поэтому мы остановились лишь на наиболее важных или 
особо запомнившихся моментах из форумовской жизни. 

В конце 80-х гг. внутриполитическая борьба обострилась по всему Советскому Союзу. 
Благодаря гласности у людей появилась возможность открыто говорить о своих 
проблемах, выражать свое мнение. Исходящие из Грузии угрозы вызвали очередной 
всплеск национально-освободительного движения в Абхазии и послужили толчком для 
создания Народного Форума Абхазии "Аидгылара", ставшего руководящим органом этого 
движения. 

По словам С. Шамба, инициаторами создания НФА стали представители абхазской 
интеллигенции: ученые - сотрудники АбНИИ и, Госмузея, писатели, художники и др. 
Кого-то отдельно выделить очень сложно, но, тем не менее, это первый председатель 
"Аидгылара" Алексей Гогуа, Геннадий Аламия, Нодар Чанба (он, кстати, стал одним из 
главных организаторов всех мероприятий того времени и создателем активно 
действующей молодежной организации при Народном Форуме), Роман Чанба, Валерий 
Кварчия, Зураб Ачба, Николай Джонуа, Игорь Марыхуба (который был первым 
вдохновителем создания форумовской газеты), Станислав Лакоба (один из главных 
авторов Яыхненского обращения), Владимир Зантария, Олег Дамения и многие другие. 

И все же первым, кто доказал необходимость отстаивать национальные идеи на 
организованном уровне, был Валерий Гамгия. Именно он и Г. Аламия стали реально 
заниматься этими вопросами: на основе уже существовавшего прочного фундамента 
сформировали организационный комитет, члены которою приступили к работе над 
уставом и программой. Было много споров, разных взглядов и предложений, ведь это был 
первый опыт создания организации, которая ставила перед собой амбициозные цели во 
всех областях жизни абхазского общества - в политической, экономической, 
демографической, культурной. "3 декабря 1988 г. состоялся первый съезд Форума, 
председателем которого был избран А. Гогуа. (Стоит отметить, что, движение возникло 
раньше, но официально днем его создания считается именно 13 декабря 1988 г.) 

В короткие сроки Народный Форум Абхазии становится одной из наиболее активных 
общественно- политических организаций не только на Кавказе, но и на всем 
постсоветском пространстве. НФА является одним из ключевых организаторов 
Конфедерации горских народов Кавказа - идея создания этой организации родилась 
именно в Абхазии. В начале 1989 г. Форум командирует Валерия Гамгия, Геннадия 
Аламия и Аполлона Шинкуба на Северный Кавказ для пропаганды там идеи братства и 
единства абхазо-адыгских народов. Благодаря представителям Форума удалось укрепить 
связи с национальными движениями Северного Кавказа и создать Конфедерацию народов 
Кавказа, которая впоследствии сделала очень многое для единения братских народов, в 



том числе и за рубежом. 25 - 26 августа 1989 г. в Сухуме состоялся - первый съезд горских 
народов Кавказа, учреждена Ассамблея горских народов Кавказа (АГНК), первым 
президентом которой стал Юрий Шанибов. 

3 февраля 1990 г. в НФА сменилось руководство. После июльских событий 1989 г. все 
сочли необходимым изменить тактику, обновить формы политической борьбы, более 
активно использовать в руководстве организации потенциал молодых активистов 
движения. А. Гогуа сам отказался от должности председателя и предложил на свое место 
кандидатуру С. Шамба. 

Сегодня Сергей Миронович с улыбкой вспоминает: "Мои близкие очень расстроились, 
когда узнали, что меня избрали председателем, потому что я занимался наукой, к тому 
времени защитил кандидатскую диссертацию и работал над докторской. Я сказал, что это 
только на один год, но отец не согласился: "Нет сынок - это на всю жизнь! ", и его слова 
оказались пророческими. 

Тем временем, деятельность НФА набирала обороты: форумовцы развернули масштабную 
работу и внутри Абхазии, и за ее пределами. При этом деятельность НФА не 
ограничивалась только Кавказом: движение направляло эмиссаров во все автономные 
республики и образования на постсоветском пространстве, дабы донести национальную 
идею до народов, не имеющих своей государственности. 22 сентября 1990 г. именно 
благодаря содействию "Аидгылара", в Москве прошел первый съезд не представленных 
народов. Движение также становится одним из учредителей Организации не 
представленных народов (ОНН). 

В Абхазию стали приезжать за советами по созданию неправительственных организаций 
представители народов, которые в то время начинали бороться за свои права. При этом 
всеми отмечалось, что у нас гораздо более богатый и длительный опыт национальной 
борьбы, которому способствовали масштабные события 1968-го и 1978 гг. НФА же не 
только сформировал национальную идею, но и сумел сплотить вокруг этой идеи все 
общество. 

Демонстрацией нарастающей силы "Аидгылара" стало принятие по инициативе движения 
Верховным Советом Абхазской АССР "Декларации о независимости Абхазии". В 
условиях запугивания негрузинских депутатов ВС как властями Грузии, так и 
грузинскими националистами, 25 августа 1990 т. большая часть народных избранников 
поддержала идею суверенитета Абхазии. 

Среди прочих задач в программе Народного Форума стояла работа с репатриантами: 
именно при НФА была впервые создана организация, занимающаяся демографическими 
вопросами, в первую очередь - возвращением потомков махаджиров на их историческую 
Родину. Движение приобретало им дома и по мере возможности создавало необходимые 
условия для их проживания. Именно на этот период пришлась первая волна репатриантов: 
приехали самые стойкие, которые не только потом принимали участие в боевых 
действиях, но и, пережив все послевоенные лишения, по сей день живут в Абхазии. 

И все же главным вопросом, конечно же, оставался политический вопрос. К тому времени 
большая часть населения республики разделяла идею абхазского национально-
освободительного движения, и это прямая заслуга Форума, сумевшего сплотить вокруг 
своей идеи широкие массы и в первую очередь - за счет проведения массовых 
мероприятий. В этот период в организацию влились представители других населяющих 
Абхазию национальностей - русские, армяне, греки и др. {Для многих из нас Форум стал 



своего рода отдушиной: мы искренне старались помочь национально-освободительному 
движению, понимая, что абхазы готовы отстаивать свои интересы до конца, любой ценой. 
В Форуме была "своя кухня", многого мы не знали, впрочем, нам и не нужно было это 
знать - мы все были исполнителями... Тогда никто не спрашивал - зачем? Все было 
предельно просто: нам нравилась слаженность действий, конкретика, нам говорили, что 
нужно делать, и все шли и делали, и никто не ставил под сомнения действия руководства 
движения. У всех были разные характеры, но было одно общее - готовность, подставив 
плечо, встать рядом. Впрочем, чего там скрывать, были среди абхазов и такие, кто 
смотрел искоса, частенько отзывал в сторону и говорил: "Зачем ты там, хочешь 
неприятностей? "... - Н. Ш.) 

Активная работа с массами привела к тому, что в Форум стали приходить люди со своими 
проблемами и бедами, с просьбами защитить от грузинского произвола, причем не только 
абхазы, но и представители других национальностей. В кратчайшие сроки форумовцы 
могли "по тревоге" выехать к кому-то на помощь. Большим спросом у населения 
республики стала пользоваться и выходящая на двух языках газета НФА: "Аидгылара" 
(редактор абхазского варианта - Г. Аламия) и "Единение" (редактор - Н. Джонуа). В то 
время это было самое читаемое издание, материалы которого объективно и актуально 
отображали события внутри республики. 

Было немало случаев, когда руководство Форума демонстрировало свою жесткую волю: в 
ответ на грузинские митинги организовывались более многочисленные митинги, в ответ 
на националистические грузинские съезды в Абхазии проводились съезды Конфедерации 
горских народов, приезжали делегации из всех регионов Кавказа. 

Стоит, наверное, вспомнить проведенный 17 марта 1991 г. всесоюзный референдум за 
сохранение СССР. Многие из нас, в качестве наблюдателей от Форума, присутствовали в 
тот день на избирательных участках. Участвуя в этом референдуме, большинство жителей 
Абхазии подтвердило свое желание остаться в составе СССР. 31 марта не участвовавшая в 
первом референдуме Грузия провела ответный референдум по восстановлению 
грузинской независимости. Тогда "Аидгылара" удалось сорвать голосование, 
активизировав работу в этом направлении: представители движения ездили по селам, 
призывая русскоязычное население не принимать участие в референдуме. {Наша группа, в 
составе которой были Зураб Ачба, Юрий Воронов и Рафик Кесян, поехала в 
русскоязычные села, расположенные выше Цабала. На обратном пути, преградив нам 
дорогу, разъяренные грузины потребовали выйти всем из машин и пройти в местный клуб 
на разборку. Из разговоров сельчан стало понятно, что готовится расправа над 
некоторыми членами нашей группы. Улизнув из толпы, рванула в Сухщ к своим... 
Помощь подоспела как нельзя вовремя, а грузины потом с удивлением писали в своей 
газете, что абхазы, оказывается, возят с собой рацию... - Н. Ш.) К сожалению, уже тогда в 
отношении нас закон не работал, и после распада СССР Абхазия де-юре осталась в 
составе Грузии. 

И все же, по мнению С. Шамба, самое главное, что тогда удалось движению, - это 
выиграть в выборах в Верховный Совет Абхазской АССР (перед этим у нас была своего 
рода репетиция - выборы в Верховный Совет СССР). 

- Это очень значительное событие, ведь теп да [< ожесточенной борьбе, мы с учетом 
представителей других национальностей, обеспечили большинство в ВС во главе с 
Владиславом Григорьевичем Ардзинба. При этом одним из первых и очень важных наших 
практических действий стало переподчинение непосредственно Верховному Совету 8-го 
полка, реорганизовав его в национальную гвардию. Форум же взял на себя содержание 



этой гвардии. Тогда все числившееся в этом полку оружие перешло к нам, а это более 800 
автоматов, которые мы потом распределили по районам, - рассказывает Сергей 
Миронович. 

Еще задолго до начала войны ощущение предстоящих угроз со стороны. Грузии 
подтолкнуло Форум к созданию отрядов народного ополчения. Представители движения 
не раз информировали руководство правоохранительных органов республики, в том числе 
и министра ВД Ломинадзе, о поставках из Грузии оружия в Гагру, в Бабушару и Гулрыпш 
и о создании в Сухуме вооруженных отрядов из числа местных грузин, но никто не 
реагировал на эти сообщения. 

И тогда Форум приступил к созданию законспирированной системы народной обороны. 
Разработанная система оказалась довольно эффективной: как впоследствии писал бывший 
в ту пору начальником Генштаба, Герой Абхазии Сергей Платонович Дбар, "именно эта 
организованность спасла нас от большой беды, потому что, когда началась война, люди 
уже знали, куда идти, где собираться, кто у них командир". Кстати, практически во всех 
подразделениях абхазских Вооруженных сил комиссарами тогда были активисты 
"Аидгылара". 

При народной обороне Форумом была создана группа (руководил ею непосредственно С. 
Шамба), занимавшаяся закупом и доставкой оружия и бронетехники, в группу входили по 
одному человеку от каждого района: от Сухума - Гиви Допуа, от Очамчыры - Дмитрий 
Адлейба, от Ткуарчала Гиви Адлейба, от Гудауты - Дмитрий Ардзинба, от Гагры - Заур 
Бганба. 

Была проведена большая работа по поиску каналов закупа оружия в различных регионах 
Союза, в частности, Мушни Хварцкия "освоил" канал в Ленинграде, 3. Бганба лучше всех 
знал, как доставить в Абхазию бронетехнику. Таким образом, в республику были завезены 
2 БТРа, 6 БИО пулеметы и более 50 тыс. патронов. Однажды представители организации 
привезли с Северного Кавказа 300 "НУРСов" (неуправляемых реактивных снарядов), 
которые испытывали в Ткуарчале. 

- Когда бабахнули из этого НУРСа - восторгу нашему не было предела, думали все, никто 
нам теперь не страшен... Мы не знали, что грузины будут применять против мирного 
населения БМ-21 "Град", - вспоминает Сергей Шамба... 

В конце 1991 г. деятельность грузинских националистов в Абхазии резко 
активизировалась: они стали проводить митинги и акции протеста. Мало того, в начале 
января 1992 г. после свержения Гамсахурдиа, госсовет предпринял первую попытку 
усмирения непокорных абхазов: в Сухум прибыл отряд грузинской национальной гвардии 
под командованием небезызвестного Г. Каркарашвили, а к Ингуру подвели войска. Но 
когда представители Форума с оружием в руках стали на Ингуре, грузины поняли, что так 
просто вторгнуться в Абхазию не получится. Затем госсовет попытался прислать в 
Абхазию своих префектов: на встрече руководства НФА с грузинскими представителями 
в Очамчыре им было четко сказано, что подобные действия приведут к войне. Потом 
руководству Грузии на какое-то время стало не до нас - они наводили "порядок" в 
Мингрелии... 

Стоит признать, что если до выборов в ВС Абхазии НФА был очень серьезной силой, то 
после них актуальность этой организации заметно снизилась. 



С. Шамба объясняет, что организация нужна была для сплочения народа вокруг идеи. Но 
когда большая. часть депутатов - активных участников Форума - была избрана в 
Верховный Совет, в наших руках оказались все государственные органы власти, 
неформальная борьба приняла легитимную форму, и тогда значение Форума, к 
сожалению, было утрачено. Это уже была не борьба на площадях и митингах - это была 
цивилизованная, политическая борьба в стенах ВС. Именно ее и предложили абхазы 
грузинскому руководству, но, как оказалось, оно было не готово к политическому 
диалогу, и поэтому ввело танки. 

И тогда национальную идею пришлось защищать силой оружия: люди были готовы не 
только воевать за нее, но если понадобится - и отдать жизнь. За идею шли воевать не 
только жители Абхазии, но и добровольцы с Северного Кавказа, России, ближнего и 
дальнего зарубежья. 

С. Шамба рассказал один случай. Во время войны он вместе с Г. Аламия находился в 
Грозном, когда туда привезли погибших в Абхазии добровольцев. "Нам была поставлена 
задача - сделать все, чтобы больше никто из Чечни не поехал воевать в Абхазию. Но когда 
мы, вместе с Юсупом Сосланбековым, пытались остановить людей, собравшихся ехать на 
помощь абхазам, нас просто попросили отойти от автобуса. Вот такой был порыв... " 

Потом были Победа, послевоенная разруха, блокада и над всем этим - угроза 
возобновления войны... Но 26 августа 2008 г. национально-освободительная идея 
получила свое логическое завершение - Россия признала Абхазию независимым 
государством. 

На этой ноте и закончилась наша встреча с Сергеем Мироновичем - встреча 
воспоминаний о нашем Народном Форуме... 

Жизнь продолжается, теперь у нас другие цели и задачи, но все же... Не знаю, кому как, но 
мне очень не хватает того нашего ЕДИНЕНИЯ. Это был очень сложный и важный для 
всех нас, насыщенный событиями и одновременно замечательный период нашей жизни. 
Мы были молоды и энергичны, полны идей и планов, а главное - верили во что-то светлое. 
Куда все это подевалось? Вчерашние друзья и соратники разбрелись по новым, порою 
противостоящим друг другу политическим партиям и движениям (кстати, все они 
"вышли" из Народного Форума), как по квартирам, и былой сплоченности не стало. 

- Это закономерный процесс, когда объединенные общей идеей политические силы и 
отдельные личности преодолевают важные, ранее обозначенные цели, происходит 
перегруппировка политических сил. Так произошло и в Абхазии: вышедшие из Народного 
Форума, как из гоголевской шинели, новые партии и движения стали формировать новый 
политический ландшафт молодого абхазского государства, - сказал в заключение нашей 
беседы С. Шамба. 

 

КОММУНИСТЫ ОБСУДИЛИ ПРОЕКТ ЗАКОНА "О ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПАРТИЯХ" 

III пленум ЦК и Сухумского горкома КПРА обсудил проект Закона "О политических 
партиях". Участники пленума минутой молчания почтили память известного 
военачальника, Героя Абхазии, генерал-лейтенанта Султана Сосналиева. 



На пленуме с докладом выступил первый секретарь ЦК КПРА Лев Шамба. В прениях 
участвовали первые секретари: Сухумского горкома - Владимир Пилия, Гулрыпшского 
райкома - Андроник Кондакчян, второй секретарь Гудаутского райкома Сергей 
Чакветадзе, зав. идеологическим отделом Очамчырского райкома Заур Делба и др. По 
мнению коммунистов, давно назрела необходимость принятия Закона "О политических 
партиях". 

Коммунисты в целом одобрили законопроект, опубликованный в газете "Республика 
Абхазия" 8 ноября. Вместе с тем у них есть ряд замечаний, касающихся регистрации 
политических партий и отчетности перед регистрирующим органом. По мнению 
коммунистов, при регистрации политической партии нет необходимости в отдельной 
регистрации всех ее территориальных отделений. Вместо ежеквартальной отчетности 
перед регистрирующим органом, как это предусматривается проектом Закона, 
коммунисты предлагают ежегодную отчетность. 

Некоторые участники пленума обратили внимание на чрезмерные запреты ограничения, 
которые могут осложнить процесс формирования и утверждения партий. 

Коммунисты также предлагают внести изменение в статью 3, разрешающее политической 
партии создавать территориальные отделения численностью не менее пятидесяти человек 
(а не эта пятидесяти, как предлагается в проекте). 

Пленум поддержал идею государственного финансирования политических партий, 
нашедшую отражение в законопроекте. 

Апсныпресс 

 
 

ВЕСЕЛАЯ ПРЕМЬЕРА 

В Сухумском государственном русском театре драмы состоялась премьера спектакля по 
пьесе Леонида Филатова "Сказ про Федота стрельца, удалого молодца". Режиссер-
постановщик спектакля - Джамбул Жордания. 

"Едкий филатовский текст с политическим подтекстом очень эмоционально и достоверно 
звучал со сцены. Спектакль - карнавальный по духу, скоморошный и очень веселый, при 
том, что это - яркая политическая сатира, едкая и острая", - поделилась своими 
впечатлениями о спектакле с корреспондентом Апсныпресс журналист Елена Заводская. 

Целевой показ пьесы состоялся при финансовой поддержке Абхазского филиала 
российского фонда "Института евразийских исследовании". 

 

РИЧИС АРДЗИНБА И ДРУГИЕ ЛУЧШИЕ В ФУТБОЛЬНОМ СЕЗОНЕ 

По результатам опроса, проведенного Федерацией футбола Абхазии и газетой "Чегемская 
правда", лучшим футболистом страны по итогам сезона 2008 года назван нападающий 
сухумского "Нарта" Ручис Ардзинба. На втором месте - форвард команды "Гагра" 



Астамур Цишоа, на третьем - одноклубник Ручиса, полузащитник Ираклий 
Лордкипанидзе. 

Кроме того, опросом определены лучшие футболисты сезона по линиям. Ими стали 
вратарь Владимир Клешнев из гулрыпшской команды "Кудры", защитник Арсен Гагуа из 
"Нарта", полузащитник Давид Логуа из очамчырского "Леона" и нападающий Астамур 
Цишба (клуб "Гагра"). 

В целом в опросе были названы имена 18 игроков. Восемь из них представляют "Нарт" - 
победителя чемпионата Абхазии, три - гудаутскую "Рицу", по два футболиста - "Гагру", 
"Леон" и "Кудры" и один - новоафонскую команду. 

 
 

ПРЕДНОВОГОДНИЙ КОНКУРС 

Администрация г. Сухума объявила конкурс на лучшее оформление торговых объектов к 
Новому году. Как сообщила Апсныпресс начальник информационного отдела 
Администрации Мадонна Квициниа, в связи с приближением Нового года мэр Сухума 
Алиас Лабахуа обязал руководителей предприятий торговли и было ого обслуживания 
(независимо от формы собственности) до 15 декабря празднично оформись свои объекты. 

Создана комиссия под руководством заместителя главы Администрации Вадима 
Черкезия. Призовой фонд конкурса - 16 тыс. руб. Победитель получит 8.000 руб. за второе 
место - 5.000 руб. за третье - 3.000 руб. 

 
 

ХАРАКИРИ ПО-ГАЛСКИ 

2 декабря, примерно в 22.30, в Галскую Центральную районную больницу с ножевым 
ранением в область живота поступил Нико Папин, 1985 г. р. Выехавшая на место 
происшествия следственная группа установила, что Н. Палия на почве вспыхнувшей 
между ним и его матерью ссоры схватил кухонный нож и ранил себя в живот. 

Медики оказали ему оперативную помощь. В настоящее время жизни Н. Пипия ничто не 
угрожает. 

Об этом корреспонденту "РА" сообщил глава Галского РОВД Л. Когония. 

 
 

"ЛЕОН" ПРИНИМАЕТ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

Автор: З. Ацанба 

На днях глава Администрации Очамчырского района Даур 1 арба устроил торжественный 
прием для руководства и футболистов клуба "Леон", завоевавшего бронзовые медали 



чемпионата Абхазии. На встрече присутствовали председатель районного Собрания 
Феликс Джинджия, заместители главы Администрации Мурман Джопуа, Вячеслав 
Квеквескири, Гемур Бадиа, начальники отделов и управлений Администрации, 
представители спортивной общественности. 

Поздравив футболистов с занятым ими призовым местом, Даур Тарба вручил команде 
Почетную грамоту Администрации района. При этом он отметил славные, богатые 
традиции футбола в этом регионе Абхазии и подчеркнул, что в послевоенные годы 
очамчырские команды достигли немалых успехов. "Ерцаху" (ныне "Леон") дважды 
становился чемпионом и обладателем Кубка Абхазии, а в 1996 г. - и Суперкубка РА. 

Еще более значимы достижения детских и юношеских команд, ставших победителями 
более чем в двадцати республиканских и международных турнирах. Отрадно, что 
очамчырская юношеская команда в нынешнем году стала не только чемпионом Абхазии, 
но и заняла первое место в международном турнире в Новороссийске, а четверым игрокам 
посчастливилось стать кандидатами в знаменитую Школу бразильского футбола в России. 
В нынешнем составе "Леона" - ряд молодых и перспективных футболистов, 
подготовленных в местной спортшколе. 

Команду "Леон" поздравили зам. главы районной Администрации Вячеслав Квеквескири, 
зав. райотделом образования Александр Гуниа, начальник отдела молодежи и спорта, 
заслуженный тренер Абхазии по футболу Заур Делба. Гендиректор клуба Нодар Логуа и 
главный тренер Тамаз Бжаниа от имени команды поблагодарили руководство района за 
проявленное внимание. 

 
 

КИТАЙСКИЙ ОПЫТ БУДЕТ ПОЛЕЗЕН 

Столица Абхазии уже 30 лет является членом Международной Ассоциации породненных 
городов. В ноябре сухумская делегация во главе с мэром Алиасом Лабахуа была 
приглашена на конференцию породненных городов Китая, в которой участвовали 
представители около сорока государств. В интервью городской газете "Акуа-Сухум" А. 
Лабахуа рассказал: 

- В рамках этой конференции мы приняли участие в российско-китайском диалоге о 
муниципальном сотрудничестве, посетили свободную экономическую зону Пудун, музей, 
рассказывающий о планировании городов, встретились с председателем Общества 
дружбы Шанхая и другими ответственными лицами. Общение с опытными 
руководителями, хорошо знающими, как решать городские проблемы, сведущими в 
методах планирования, строительства, в коммунальных вопросах, несомненно, было 
полезным. На нас не мог не произвести впечатления тот факт, что огромные, 
густонаселенные города страны Поднебесной, как называют Китай, отличаются чистотой, 
порядком, уютом. Думаю, налаживание экономических, научных, культурных контактов с 
городами этого государства поможет нам в решении повседневных проблем, в 
муниципальной деятельности. 

 
 
 
 



В БОЛЬНИЦЕ - ОБНОВЛЕНИЕ 

В предновогодние дни завершится ремонт кардиологического отделения Сухумской 
городской клинической больницы. Как отметил главврач этого старейшего медицинского 
учреждения Абхазии Вячеслав Абухба, в последний раз ремонтные работы здесь 
проводились в 90-х годах XX века. Время настоятельно требовало улучшения условий для 
лечения пациентов и для работы медперсонала, и вот благодаря распоряжению 
Президента РА С. Багапш долгожданные надежды на ремонт оправдались. 

Многие работы уже закончены. Ныне реанимационный блок отвечает своему назначению. 
Во всех палатах и кабинетах заменена электропроводка, многое сделано для того, чтобы 
во всех помещениях было опрятно и уютно. Как говорят врачи и медсестры, теперь просто 
приятно ходить на работу. Естественно, довольны и те, кто проходит здесь лечение. 

- Теперь, надеюсь, на очереди - другие отделения больницы, в которых также требуется 
произвести ремонт, - говорит В. Абухба. 

Соб. инф. 

 
 

КОРОТКАЯ, НО ЯРКАЯ ЖИЗНЬ 

Автор: С. Кишмария 

К 60-летию Е. А. Отырба 

Исполнилось 60 лет со дня рождения Елены Аслановны Отырба - одной из первых среди 
абхазских физиков-теоретиков. Она прожила недолгую, но интересную, насыщенную 
жизнь, оставив яркий след в воспоминаниях и сердцах всех, кто знал этого замечательного 
человека. 

- Елена Аслановна Отырба родилась 23 августа 1948 г. в г. Сухуме в семье известных 
государственных и общественных деятелей Аслана Тамшуговича Отырба и Татьяны 
Еснатовны Конджария. 

Отец Елены был одной из значительных фигур в истории Абхазии. Он занимал 
ответственные партийные и государственные должности, был одним из активных 
организаторов борьбы за свободу и независимость республики. С ним считались 
грузинские власти, зная, какая у него крепкая связь с народом. А. Т. Отырба называли 
"несгибаемым Асланом". Подтверждением тому служит множество фактов. Особенно 
характерен тот, что произошел в октябре 1953 года. Аслан Тамшугович, после того, как 
остальные представители Абхазии отказались, выступил на Пленуме ЦК КП Грузии, и 
впервые в этих партийных стенах прозвучали резкие, но справедливые слова о грузинской 
экспансии в Абхазии. Это был гражданский подвиг! 

Мать Елены - Татьяна Еснатовна Конджария-Отырба была одной из лучших 
представительниц абхазской интеллигенции, педагог, ученый-историк и общественный 
деятель. 

Они похоронены в Пантеоне писателей и общественных деятелей на Сухумской горе. 



В 1966 г. Елена Отырба закончила с золотой медалью сухумскую 10-ю среднюю школу 
им. Н. А. Лакоба. В том же году поступила на физическое отделение Тбилисского 
университета, который успешно окончила и была направлена в качестве научного 
сотрудника в Сухумский физико-технический институт - в то время один из лучших в 
СССР. 

В 1972 году Е. А. Отырба поступает в аспирантуру при кафедре физики твердого тела 
Московского университета. Ее научными руководителями были доктор физико-
математических наук, профессор Л. Кацнельсон и кандидат физико-математических наук 
В. Силонов. Диссертационная тема, которую она выбрала, называлась: "Устойчивость 
кристаллических структур и атомное упорядочение в концентрированных и разбавленных 
сплавах Cu-Pt". Для разработки, этой темы необходимы были не только хорошие 
теоретические знания физики твердого тела, кристаллографии и т. д. но и умение работать 
со сложными экспериментальными установками. Успешно преодолевая все трудности, Е. 
Отырба смогла провести ряд точных экспериментальных исследований по сплаву медь-
платина и сделать соответствующие выводы, послужившие основой для диссертации. 

В 1976 году Елена Аслановна вернулась на родину и приступила к работе в АГУ. 

В 1983 году она вновь едет в Москву, в уже родной университет, в качестве стажера-
преподавателя, для продолжения работы над диссертацией. 

За время стажировки на физическом факультете (кафедра твердого тела), Елена Отырба 
прослушала лекции по общей физике (механика) профессоров Александрова и В. 
Николаева, термодинамике и статфизике - доцентов И. Квасникова и В. Кукина, 
электродинамике - А. Матвеева. Она присутствовала на семинарских занятиях и 
лабораторных практикумах по механике, спецпрактикуме по рентгеноструктурному 
анализу, ознакомилась с методикой проведения занятий, а также с тематикой 
исследований лабораторий рентгеноструктурного анализа под началом известных ученых. 
О времени ее работы в МГУ зав. кафедрой физики твердого тела, заслуженный деятель 
науки и техники, проф. Г. Жданов пишет: "За период стажировки Е. А. Отырба 
прослушала ряд лекций по общей и теоретической физике. Она принимала активное 
участие в научно-исследовательской работе кафедры физики твердого тела физического 
факультета МГУ. Проведено теоретическое исследование устойчивости и упорядочения в 
сплавах медь-платина. Результаты проведенной научной работы представляют 
несомненный интерес и могут служить основой диссертационной работы. Рекомендуется 
продолжить научную работу по изучению устойчивости призматических структур и 
упорядочения в сплавах медь-платина". 

В 1989 году, после сдачи кандидатских экзаменов на "отлично", настало время защиты 
диссертации на физическом факультете МГУ. Официальными оппонентами были доктор 
физико-математических наук А. Глезер и кандидат физико-математических наук А. Рубан. 
Ведущая организация Киевский университет. Все члены Специализированного Совета 
единогласно проголосовали за предоставление Е. Отырба ученой степени кандидата 
физико-математических наук. Высшая аттестационная комиссия при Совете Министров 
СССР 30 августа 1989г. утвердила решение Совета МГУ. 

С 1977 года и до конца жизни Елена Аслановна проработала в АГУ, являлась доцентом 
кафедры теоретической и экспериментальной физики. Одновременно принимала участие 
в организации научно-исследовательской лаборатории по диагностике плазмы в СФТИ 
(руководителем лаборатории был профессор И. Багба), 



На основе собранной сильноточной электромагнитной установки "Амцабз" молодой 
ученый исследовала некоторые параметры плазмы: температуру, давление, временные 
переменные процессы в плазме, а также занималась исследованием прохождения 
электромагнитных волн через плазменный шнур в разных условиях. 

О результатах исследований Е. А. Отырба докладывала на различных межвузовских 
конференциях. Она - автор около 20 научных трудов, опубликованных в университетских 
трудах и академических журналах СССР. 

Елену Аслановну отличали мастерство преподавателя, глубокое знание предмета, 
высокий интеллектуальный уровень, разностороннее образование, чуткое отношение к 
студентам, окружающим, близким. Прекрасная мать, она отдала щедрую душу, глубокие 
знания воспитанию дочерей. Была надежным помощником супруга, известного поэта 
Мушни Ласуриа. 

Дочери Елены Аслановны учились в 10-й школе. Рабия, закончив школу на золотую 
медаль, поступила на физико-математический факультет АГУ и окончила его с отличием. 
Астанда успешно завершила учебу на экономическом факультете того же вуза. 

Сестры Елены Аслановны также в свое время закончили эту школу с золотыми медалями. 
Алла Аслановна - известная пианистка, кандидат философских наук; Людмила Аслановна 
- врач высшей категории, заведующая отделением Сухумской городской клинической 
больницы. 

Е. А. Отырба ушла из жизни рано, в 45 лет. Это произошло 28 ноября 1993 года, вскоре 
после Победы в Отечественной войне народа Абхазии, Победы, в которую она всегда 
верила. Трагедия и переживания, сопутствовавшие этой войне, отчасти ускорили и 
приблизили ее кончину. 

Елена Аслановна Отырба всеми качествами души, твердой жизненной позицией, 
патриотизмом снискала любовь и уважение общественности Абхазии. 

Вот почему ее кончина с такой болью была воспринята всеми, кто близко знал ее, в 
первую очередь, профессорско-преподавательским составом и студентами АГУ. 

На многолюдном траурном митинге, который вел ректор АГУ академик А. Гварамиа, все 
говорили о тяжелой утрате, безвременной кончине замечательного человека, 
преподавателя и ученого. 

Елена Аслановна Отырба похоронена в селе Кутоле Очам-чырского района. Автор 
прекрасного барельефа на надгробном памятнике - известный скульптор М. Эшба. 

Е. А. Отырба после себя оставила достойный след, ее имя вписано золотыми буквами в 
историю отечественной науки. Ее современники и наши потомки будут с благодарностью 
помнить о ней. 

С. Кишмария, зав. кафедрой общей физики АГУ, профессор 

 
 
 
 



ГЛАВНЫЙ ПРИЗ - АБХАЗСКОМУ ТЕАТРУ 

Автор: Лейла Пачудия 

С 17 по 24 ноября в г. Гомеле, в Белорусии, проходил Международный фестиваль 
"Славянские театральные встречи". Главный приз - "За гуманность" получил на нем 
Абхазский государственный драматический театр им. С. Чанба, показавший спектакль 
"Гуарапский писарь", поставленный на основе произведений М. Бгажба. 

- Организатор фестиваля, Гомельский областной драматический театр под ведомством 
Министерства культуры Белоруссии, - говорит директор и художественный руководитель 
Абхазского театра Валерий Кове, - обратился к нам с настоятельной просьбой принять 
участие в фестивале. 

Авторитет нашего театра (боюсь показаться нескромным, но это ведь прежде всего 
заслуга коллектива) на международном уровне очень высок. Где бы мы ни находились, 
наши спектакли становятся фаворитами, воспринимаются с интересом. И в Гомеле зал 
рукоплескал, был хороший контакт между зрителем и нами. За полтора месяца мы 
приняли участие в трех международных фестивалях: в Бресте - "Белая Вежа", в Николаеве 
- в фестивале под эгидой Международного Черноморского клуба и в Гомеле. В Брест мы 
повезли спектакль "Жизнь есть сон" Кальдерона, а в Николаев - "Гуарапский писарь". 

Возвращаясь с фестиваля в Гомеле, мы сделали небольшой театральный вояж, дали по 
одному спектаклю "Гуарапский писарь" в Нальчике, Владикавказе, Майкопе. Принимали 
нас хорошо, встречали и провожали аплодисментами, просили дать интервью. Следует 
отметить, что ведущий актер Абхазского театра Адгур Джениа получил звание 
заслуженного артиста Кабардино-Балкарии. Самое цепное, что дают нам фестивали, - это, 
помимо общения с публикой, прессой, встречи со своими коллегами, обмен опытом. А 
назначение фестиваля - это показ того, в каком русле движутся поиски театра, какую 
театральную территорию он осваивает. 

 
 

"И КТО ПОСЕЯЛ ГОРЕ В СВОЙ ЧЕРЕД СТРАДАНЬЕ И ПРЕЗРЕНЬЕ 
ОБРЕТЕТ... " 

Автор: С. Тванба 

Одна из самых трагических с границ в летописи грузино-абхазской войны 1992 - 93 гг. 
приходится на 14 декабря 1992 года. В этот день, ровно через четыре месяца после начала 
вторжения оккупантов в нашу страну, в Кодорском ущелье, над высокогорным 
гулрыпшским селом Латой грузинскими госсоветовцами был сбит ракетой типа "Стрела" 
российский военный вертолет, совершавший гуманитарный рейс из блокадного Ткуарчала 
в Гуд ауту. 

От прицельного ракетного залпа погибли 84 человека, в том числе 35 детей, половине из 
которых не исполнилось и семи лет. Среди пассажиров того рокового рейса было 30 
жителей Ткуарчапа, 12 человек - из очамчырских сел Адзюбжи, Гупа, Тамыша, Реки, 
остальные - беженцы из Сухума и других районов Абхазии. 



Безмерное горе пронзило в те дни сердца всех жителей нашей страны и тех, кто 
поддерживал ее в освободительной борьбе. На траурном митинге в Гудауте 17 декабря 
1992 года, в деныюгребения жертв Латской трагедии, известный абхазский поэт 
Константин Герхелиа прочитал проникновенный поэтический "Реквием" 
(опубликованный вскоре в газете "Республика Абхазия"), в котором есть такие строки: 

   
 Я верю, что убийцам будут сниться  
 До Страшного суда убитых лица,  
 Что рано или поздно все равно,  
 Прощения не будет им дано,  
 И каждого из них низвергнет в ад  
 Сожженного ребенка кроткий взгляд...  
  
 
 

Характерно, что грузинское руководство сразу же пыталось отмежеваться от злодеяния 
своей военщины; заявив, что они не причастны к гибели российского вертолета с 
мирными пассажирами. Так же, как с откровенной наглостью отрицало оно ныне, спустя 
16 лет, свое намерение в ходе операции "Чистое поле" в августе 2008 года сотворить 
геноцид над народом Южной Осетии, в том числе над стариками, женщинами и детьми. 
Но тщетны старания назвать черное белым. И как сказано в том же "Реквиеме" - "И кто 
посеял горе - в свой черед - страданье и презренье обретет". Не знаем, испытывают ли, в 
конце концов, чувства раскаяния и страдания палачи из сопредельной страны, но наши 
чувства ненависти и презрения, наша память о зле, причиненном народу Абхазии, не 
подлежат умиротворению и забвению. 

 
 

"МЫ ЖИВЕМ ОДНОЙ СЕМЬЕЙ" 

Автор: Айзан Ирзаханова 

Учителя и не учебные проблемы 

Преподавательский коллектив новоафонской средней школы состоит в основном из ее 
выпускников. Это Маргарита Матуа, Рима Джинджолия, Астанда Смыр, Марина 
Полупанова, Игорь Небратенко, Панает Яланчиди, Гунда Смыр, Ольга Чмель и другие. 
Сегодня в школе 33 педагога, из них два представителя сильного пола. Гордость школы и 
района - Вячеслав Алексеевич Смыр - работает здесь уже 30 лет, с того самого дня, когда 
в школе ввели преподавание абхазского языка. 

Вячеслав Алексеевич предан своему предмету, детям, школе и без них не представляет 
своей жизни. Каждый день приезжает он в Новый Афон из Эшеры, оставляя семью, 
хозяйство. Школа, как и для многих наших преподавателей, стала ему второй семьей. Это 
педагог с большой буквы, один из тех, кто с честью несет звание Учителя, - говорит 
директор школы Луиза Сергеевна Когония. 

Другой учитель - физрук Панает Яланчиди - также предан своему делу. Физкультура для 
многих стала любимым предметом. Правда, спортзал временно закрыт, нуждается в 
ремонте. Ремонт-то был, да вот только стены постоянно осыпаются от сырости. Как 



говорит директор, придется вскрывать пол возможно, там стоит вода. До недавнего 
времени канализационные грубы монастыря пропускали воду, и она стекала под здание 
школы. Сейчас в монастыре заменили износившиеся трубы и, возможно, проблема 
подтапливания школы останется в прошлом. Ну, а пока спортзал на замке, занятия 
физкультурой - благо, осень была солнечной - проводились во дворе. Здесь хорошая 
баскетбольная площадка, где девочки и мальчики с удовольствием занимаются этим 
видом спорта. Жаль только, что нет тренера, который проводил бы тренировки и во 
внеурочное время. А ведь несколько лет назад школьная команда баскетболисток не раз 
выезжала на соревнования в Гудауту, Сухум. 

А заменить их некем Школьный кабинет истории - это своеобразный музей. Здесь 
собраны представляющие историческую ценность экспонаты XVIII-XIX вв. - мотыги, 
наконечники, чесалка для шерсти, шорохи из кожи, разная домашняя утварь, охотничьи 
принадлежности, снаряды, гильзы, котелки, каски, оставшиеся на абхазской земле со 
времен Отечественных войн 1941 - 1945 и 1992 - 1993 годов. 

- Бывший военрук Борис Сухотский совершал с учениками походы по местам боевой 
славы. И многое из того, что лежит здесь, найдено ими. Борис Александрович старался 
привить учащимся любовь к родному краю, учил их военным навыкам. "Любовь к Родине 
обязывает к тому, чтобы учиться ее защищать, на случай, если возникнет в этом 
необходимость", как говорил он, - делится со мной Луиза Сергеевна. - Многие из тех, 
кому пришлось в 1992 - 1993 годах с оружием в руках защищать Родину от грузинских 
захватчиков, благодарили Сухотского за военную подготовку. Благодаря ему, говорили 
бойцы, они умели обращаться с оружием, знали многие тонкости военного дела, 
которыми Борис Александрович делился с ними. К сожалению, сейчас Александр 
Сухотский тяжело болен. Некем его заменить, и сегодня уроки начальной военной 
подготовки не проходят. Вынуждена была оставить школу и его супруга Александра 
Григорьевна Шишкова, которая вела у нас физику и черчение. Без педагога остались и эти 
два предмета. 

Вопрос кадров - один из больных вопросов для школы, отмечает директор. А с 
приглашением иногородних педагогов не получается. Но есть и радостная новость - 
вскоре заработает компьютерный класс, который организовал и подарил родной школе ее 
выпускник Гарик Кецба. Скоро школьники смогут изучать информатику и компьютерное 
дело. 

"У нас много талантливых ребят" Под руководством Галины Жиба, которая приезжает на 
занятия из Ачандары, группа девочек учится игре на ачамгуре. Спонсирует эту 
кружковую работу глава Администрации Нового Афона Феликс Даутия, который многое 
делает для возрождения национальной культуры. (Кстати, он, по словам директора, ни в 
чем никогда не отказывает школе.) Уже заказаны инструменты, и юные ачамгуристки 
понимают, какая ответственность ложится на них - не только школа, но и весь город ждет 
их творческих успехов. В местном Доме культуры многие ребята занимаются в секции 
танца. Здесь же, рядом со школой, располагается Дом творчества, где к их услугам разные 
кружки. 

В Новом Афоне много талантливых ребят, заявили мне в школе. Они участвуют в 
районных и республиканских. олимпиадах. С удовольствием лепят, вышивают, 
увлекаются разными поделками, поют, танцуют, изучают языки. Городок маленький, но 
возможностей для развития, как заметила десятиклассница Лена Ардзинба, не меньше, 
чем в столице. В день моего приезда в школе побывали и представители международной 



гуманитарной организации "World Vision", предложившие сотрудничество в организации 
досуга детей, ведении занятий по конфликтологии, прикладному искусству и т. д. 

Тепло осенних красок 

Учащиеся 1 - 4-х классов занимаются в отдельном помещении, расположенном во дворе. 
Если в основном школьном корпусе большинство кабинетов выходят на солнечную 
сторону, то здесь в некоторые классы солнце вовсе не заглядывает. И потому прохладно. 
Правда, во всех комнатах стоят дровяные печки, под лестницей сложены дрова, 
завезенные родителями. 

Почему я заговорила о холоде? Дело в том, что в тот день в начальных классах проходил 
Праздник осени, и многие девочки были одеты в легкие нарядные платья. И, глядя на них, 
мне стало зябко. Но сами ребятишки всецело были сосредоточены на своих выступлениях 
и реакции зрителя. Красота была необыкновенная! Каждому классу хотелось выглядеть 
лучше другого. Ощущение того, что ты попал в настоящий сказочный мир, в котором 
пели, танцевали, разыгрывали басни, декламировали стихи воздушные феи и маленькие 
принцы, охватило и меня. Мамы, бабушки, дедушки, учителя аплодировали малышам. Их 
внутреннее тепло передалось и мне, и я поняла смысл сказанных одним из педагогов слов: 
"Мы живем одной семьей! " 

Кстати, коллектив радует, что в последние годы в первые классы начало набираться 
больше детей. В восьми начальных классах учатся 190 ребятишек. А в старших, с 5 по 11 
классы. - 116. 

Без тети Аллы не обойтись... 

Буфетчица Алла Шипулина знает каждого из детей. Ведь они все растут на ее глазах. 
"Здравствуйте, тетя Алла", - забегают ребятишки в буфет и наперебой просят дать кому 
пирожок с картошкой, кому "сникерс", кому сок цалить. Каждого тетя Алла встречает 
теплым словом. А если видит, что у кого-то плохое настроение, обязательно 
поинтересуется: что случилось? И если надо, поможет советом. Я обратила внимание на 
трафарет в буфете, призывающий носить школьную форму. "Тетя Алла борется за 
дисциплину в школе", - улыбнулась я своей мысли. Кстати, здесь же, в буфете, можно 
купить тетради и ручки. 

Гордится своим именем 

Разговорилась я с шестиклассниками Дам ее м Аргун и Мерабом Чалмаз. Дамей, как 
выяснилось, любит математику и абхазский язык, а любимые предметы Мераба - 
абхазский и английский. Мальчишки отметили, что им повезло с учителями и особенно с 
классным руководителем - Гундой Смыр. Дамей и Мераб - хорошисты, хотя и не 
отрицают, что могут учиться лучше. Школа стала для них вторым домом. Хорошо, 
говорили мальчишки, когда ребята со всего города учатся в одной школе. А еще я узнала, 
что Мераба назвали в честь дяди, Мераба Чалмаз, погибшего в грузино-абхазскую войну. 
И мальчик гордится своим именем и тем, что дядя его был храбрым воином. Погиб на 
войне и дядя Дамея - Владимир Аргун... Война оставила след и в этих юных душах... 

День Победы, Вика Цыганова и сногсшибательные фейерверки... Нынешний День 
Победы, как отмечают школьники, был особенным. Весь город собрался на стадионе в 
честь великого праздника. Вечером состоялся грандиозный концерт выступали участники 
"Кабалы", а потом прилетела и сама Вика Цыганова. Приезд известной певицы явился 



подарком новоафонцам от их друзей из Сергиева Посада - города-побратима Нового 
Афона. А потом был незабываемый фейерверк, который продолжался целых 20 минут. И 
он тоже был организован представителями этого подмосковного города. А еще гости 
привезли в школу много подарков. Это уже второй год так щедро одаривают их 
российские друзья. По приглашению Администрации Сергиева Посада группа 
школьников, их учителей и родителей, всего 27 человек, побывала у них гостях. У ребят и 
взрослых остались незабываемые впечатления. 

Школа может зарабатывать и сама 

- Этим летом мы ждали на отдых в два потока по 50 школьников вместе со взрослыми из 
Сергиева Посада, - говорит Луиза Сергеевна. -Предполагалось разместить их в школе, что 
позволило бы нам заработать. Устали все время просить деньги то у одних, то у других, 
хотя в помощи нам никогда не отказывали. Взять те же родительские взносы за обучение 
в школе. Мы, например, не можем пока отказаться от них, потому что наш учитель даже с 
учетом этих денег получает немного, в то же время работает в полную силу. И потому 
родители нас понимают. А возвращаясь к летнему лагерю в школе, хочу сказать - 
июльские теракты сорвали наши планы. Правда, друзья из Сергиева Пасада нас заверили, 
что в 2009 году к нам обязательно приедут. Будем готовиться! 

 
 

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА 

Разыскиваемые задержаны 

27 ноября в результате оперативно-розыскных мероприятий сотрудники уголовного 
розыска Гулрыпшского РОВД задержали при переходе пограничного поста "Псоу" 
разыскиваемого Черкезия Л. Р. 1977 г. р. жителя поселка Тхубуна. 

2 декабря сотрудники угрозыска Гу-даутского РОВД задержали находившегося в розыске 
Конджария Р. В. 1986 г. р. жителя села Джирхуа. 

В этот же день сотрудники уголовного розыска МВД РА в ходе оперативно-розыскных 
мероприятий арестовали в Очамчыре разыскиваемого Сухумским УВД Тужба А. И. 1980 
г. р. жителя Сухума. 

Явка с повинной 

28 ноября в Сухумское УВД явился с повинной разыскиваемый Экимян А. Г. 1983 г. р. 
житель Сухума. 

В убийстве подозревается... 

30 ноября, примерно в 7 часов, на первом километре Бзыбского ущелья был обнаружен 
труп жителя Гудауты Акуджава Д. Д. 1979 г. р. со множественными пулевыми ранениями 
в области груди. В совершении убийства подозревается житель Гудауты - гр-н К. 1986 г. 
р. Приняты меры по установлению его местонахождения и задержанию. 

Разбойные нападения 



1 декабря, примерно в 9 часов, в Сухуме, на площади Свободы двое неустановленных лиц 
в масках, один из которых был вооружен пистолетом неустановленного образца, под 
угрозой применения оружия отобрали у местной жительницы - гр-ки Б. деньги в сумме 
207 тыс. руб. и скрылись с места происшествия на "Жигулях" белого цвета. 

В этот же день, в 2 часа, трое неизвестных в масках, один из которых был вооружен 
охотничьим ружьем, разбив входную дверь, проникли в находившийся под охраной 
супермаркет "Гагра", что по ул. Лакоба в Гагре, и под угрозой применения оружия 
завладели одиннадцатью сотовыми телефонами "Нокия". 

Приняты меры по раскрытию разбойных нападений. 

Кражи 

28 ноября сотрудники Сухумского РОВД задержали ранее судимого Джопуа М. З. жителя 
Сухума, 1985 г. р. который 24 ноября с. г. совершил кражу денег и изделий из желтого 
металла у гр-на Б. 

3 декабря, в период с 15.45 по 16.45, в поселке Цандрипше Гагрского района 
неустановленные лица проникли, взломав оконную решетку, в дом, где остановился 
отдыхающий из Московской области - гр-н К. и совершили кражу телевизора, цифрового 
фотоаппарата, ювелирных изделий из желтого металла, личных вещей и денег в сумме 15 
тыс. руб. Приняты меры по раскрытию кражи. 

По линии ОБЭП 

В результате мероприятий, проведенных сотрудниками ОБЭП Сухумского УВД, с 
юридических и физических лиц взыскана задолженность за потребленную 
электроэнергию на сумму 106.618 руб. которая перечислена на расчетный счет СУЭС. 

По сводкам пресс-службы МВД РА 

 
 

НАШИ "ЗВЕЗДЫ" СОЧИНСКОГО ФЕСТИВАЛЯ 

На традиционном конкурсе-фестивале "Друзья Болгарии", проходившем в Сочи, 
отличились и наши земляки. Жюри, в составе которого были Бедрос Киркоров и другие 
знаменитости, присудило "Гран-при" в номинации "Народная песня" Кристине Бебия. 

А среди эстрадных исполнителей отличилась студентка сухумских Открытого института и 
музыкального училища Анжела Гринченко, занявшая первое место. 

- Это мой шестой конкурс, - рассказывает Анжела. - В течение трех лет я участвовала в 
сухумских смотрах "Молодые голоса" и год от года поднималась по призовым 
ступенькам: от третьего места до первого. А в прошлом году вместе с Русланом Пилия и 
Фатимой Самсония выходила на подмостки международного фестиваля молодых 
исполнителей Кавказа "БОНАМИ", который проходил в Нальчике. Здесь я была второй в 
эстрадной номинации. 



В Сочинском конкурсе-фестивале участвовал также детский коллектив "Иаирума" при 
госансамбле "Шаратын". 

Об этом сообщает газета "Акуа-Сухум". 

 


